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Lettre aux Amis du 24 juillet 2023 

Le camp missionnaire et le départ des jeunes aux JMJ  

  

Lundi 17 juillet 2023  

J’accueille à l’évêché, depuis hier, le Groupe Missionnaire Diocésain qui reprend ses 

activités après des années d’arrêt forcé à cause de l’épidémie et des crises cumulées. 

Il  organise son camp missionnaire dans six paroisses de la montagne : Beit Chélala, 

Bsatine el-Assi, Deyr Bella, Chnata el-Fawqa, Chnata el-Tahta, et Kfour el-Aarbi.    

Les membres du Groupe Missionnaire sont logés à l’évêché ; ils sont vingt-cinq laïcs 

engagés dans les différents secteurs de la pastorale diocésaine et formés dans les 

mouvements et les groupes auxquels ils appartiennent. Ils sont suivis par le Père 

Charbel Tannous, leur aumônier, et le vicaire général Mgr Pierre Tanios. Une dizaine 

de prêtres les accompagnent en ce camp. Ils suivent une formation appropriée tous les 

avant-midis, et partent les après-midis, en six groupes, dans les paroisses auxquelles ils 

sont assignés pour des activités avec les enfants, les jeunes et les adultes et des visites 

aux familles à partir de 15h30. Ils animent la messe à 18h30, et terminent par une 

veillée biblique, avant de rentrer à l’évêché pour le dîner et une réunion d’évaluation.    

Je les accompagne tous les jours et je profite pour visiter les paroisses, être à l’écoute 

des fidèles et vivre avec eux une proximité de pasteur.   

Ces jeunes sont exceptionnels dans leur engagement, enthousiastes à porter l’Evangile 

à leurs confrères dans la joie et l’espérance. Je peux être témoin de leur zèle 

missionnaire.  

Le thème choisi pour le camp de cette année tourne autour de l’appel à la mission : 

« Quand Dieu t’appelle ». Ce thème est traité par les formateurs de la matinée et vécue 

les après-midis dans paroisse selon le schéma suivant :   

Le 1er jour : L’appel d’Abram (Gen. 12,1-5).  

Le 2ème jour : L’appel de Moïse (Ex. 3,1-12).  

Le 3ème jour : L’appel de Marie (Luc 1, 26-38).  

Le 4ème jour : Le nouvel appel de Pierre (Jean 21,15-19).  

Le 5ème jour : L’envoi en mission (Mt. 28,16-20).  

  

Vendredi 21 juillet 2023  

J’avais tenu à me rendre personnellement tous les après-midis dans les différentes 

paroisses pour encourager les membres du Groupe missionnaire dans leur mission et 

me rendre compte avec quel enthousiasme ces jeunes se dévouent à porter l’Évangile 

dans la joie et l’espérance, et me rendre compte également combien nos fidèles sont 

réceptifs et même assoiffés de la Parole de Dieu et d’une parole d’espérance.  

Les jeunes missionnaires revenaient tous les soirs heureux d’avoir rencontré le Christ 

dans chaque fidèle rencontré et avides de raconter leurs expériences, chaque jour plus 

riche que le précédent.  

18h30 : Après avoir effectué mon tour aux six paroisses, je suis à Chnata el-Fawqa 

pour la clôture du camp missionnaire. J’ai présidé la célébration de l’Eucharistie en 

l’église de Notre-Dame de l’Assomption, avec le vicaire général et un nombre de 

prêtres dont les curés des paroisses concernées par la mission, en présence des fidèles 

des six paroisses venus témoigner leur foi en Dieu et leur espérance en Jésus Christ qui 

ne déçoit pas.  



 

2 
 

Pour mon sermon, j’ai choisi le passage de l’envoi en mission dans Luc 10, 1-11 et 17-

20 : « Jésus désigna soixante-douze autres disciples et les envoya deux par deux, 

devant lui dans toute ville et localité où il devait aller lui-même. Il leur dit : la moisson 

est abondante, mais les ouvriers peu nombreux. Priez donc le maître de la moisson 

d’envoyer des ouvriers à sa moisson. Allez, voici que je vous envoie comme des 

agneaux au milieu des loups ». En rendant grâce au Seigneur pour l’appel qu’il a 

adressé aux membres du groupe missionnaire, je les ai remerciés devant tout le monde 

pour leur dévouement, leur ardeur et leur abandon à la volonté de Dieu. Ils ont tous 

laissé leur travail et leurs emplois pour venir se consacrer à la mission ; il y a même 

parmi eux un jeune couple dont la femme est enceinte de sept mois ! Et j’ai témoigné 

combien ces jeunes étaient comme les soixante-douze disciples qui revinrent dans la 

joie, disant : Seigneur, même les démons nous sont soumis en ton nom. Jésus leur dit : 

pourtant ne vous réjouissez pas de ce que les esprits vous sont soumis, mais réjouissez-

vous de ce que vos noms sont inscrits dans les cieux. Oui nous nous réjouissons tous 

de cette mission car Dieu nous appelle à la sainteté, notamment dans le diocèse de 

Batroun, et inscrit nos noms dans les cieux ».     

Un spectacle a suivi la messe où les groupes des paroisses ont présenté une lecture, à 

leur manière, de ce qu’ils ont vécu avec cette expérience de proximité avec Dieu et 

avec le Peuple de Dieu malgré les circonstances catastrophiques qu’ils connaissent !  

Et nous avons terminé par un simple dîner, mais bien copieux, préparé par les dames 

du mouvement marial des Congrégations.  

Je ne suis rentré à Kfarhay qu’à 11h15.  

  

Samedi 22 juillet 2023  

3h30 : Je suis parti de Kfarhay pour rejoindre à Batroun les 19 jeunes partant pour les 

JMJ de Lisbonne. Un car nous amène à l’aéroport de Beyrouth d’où nous avons pris 

l’avion de la Royale Jordanienne pour Lyon avec escale à Amman.   

15h25 : Nous sommes arrivés à l’aéroport de Lyon où nous attendaient Père Louis 

Tronchon et Mme Isabelle Marcuzzi, responsable et secrétaire du Comité de 

jumelage,  avec un car qui nous amènera à Saint-Étienne. A l’évêché, S. Exc. Mgr 

Sylvain Bataille, évêque de Saint-Etienne, nous attendait avec les familles qui 

accueillent nos jeunes. Un mot de bienvenue de Mgr Bataille puis les jeunes sont partis 

dans leurs familles d’accueil. Père Edgard Harb qui accompagne les jeunes est 

accueilli à l’Ermitage chez les Frères Maristes, et moi-même à l’évêché.  

A 19h30 : Je dîne chez Mgr Bataille avec le Père Bruno Cornier, vicaire général, et le 

Père Louis Tronchon responsable du Comité du jumelage. Nous avons échangé nos 

nouvelles concernant le Liban et nos diocèses depuis avril dernier.  

  

Dimanche 23 juillet 2023     

10h30 : Célébration de la messe du 25ème anniversaire du jumelage à la cathédrale 

Saint Martin de Saint-Étienne présidée par Mgr Bataille. Je suis à ses côtés avec les 

Pères Louis Tronchon et Edgard Harb, et d’autres prêtres et diacres du diocèse, en 

présence des amis du jumelage et des jeunes participant aux JMJ de Lisbonne. La 

cathédrale est pleine de fidèles.  

Mgr Bataille a introduit la célébration en accueillant le groupe des jeunes de Batroun 

qui « iront avec les jeunes de Saint-Étienne aux JMJ de Lisbonne et vivront une 
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expérience de foi et d’engagement chrétien en partageant leurs richesses mutuelles à 

l’instar de leurs prédécesseurs pour les JMJ de Paris en 1997, de Cologne en 2005 et 

de Madrid en 2011 ». Il a « rendu grâce au Seigneur pour le cadeau du jumelage dont 

nous avions célébré le 25ème anniversaire  en avril dernier à Batroun ». Un témoignage 

a été donné ensuite par un couple, Cécile et Sylvain Massardier, qui ont participé aux 

JMJ de 1997 où ils se sont connus et où Sylvain avait accueilli chez lui trois jeunes de 

Batroun et a fait partie du premier voyage en août 1998 à Batroun.  

« Mais quelles belles rencontres, a dit Sylvain ! Nous avons partagé des moments de 

joie incroyables et, un an plus tard, ce fut à nous, Stéphanois, d’être accueillis à 

Batroun pendant près de deux semaines. Là encore, la communion entre nos 

communautés française et libanaise était d’une puissance telle qu’il est difficile de 

la décrire avec des mots. Et c’est à cette occasion que fut officialisé le jumelage 

entre nos deux diocèses. 

Chers jeunes libanais, chers jeunes français, ce que vous vous apprêtez à vivre est 

extraordinaire. Vous allez avoir l’opportunité de faire la connaissance de gens venus 

du monde entier, très différents, mais avec la même ferveur de répondre à l’appel du 

Pape François et, à travers lui, à l’appel que le Christ adresse à chacun. 

Vivez-le pleinement, et n’ayez pas peur de vous laisser surprendre ! Vous ne 

soupçonnez pas ce que Dieu est en train de préparer pour vous ». 

« Vingt-six ans après, a dit Cécile, c’est au tour de notre fille aînée Mathilde de se 

rendre à Lisbonne avec vous tous. C’est une grande joie pour nous ».  

Ils accueillent chez eux deux jeunes batrouniens.  

Les textes des prières, de la Parole de Dieu et des intentions de la prière 

universelle  étaient ciblés pour l’occasion.  

« En toutes les Églises disséminées sur la terre, avons-nous prié avant les lectures, 

Tu veux, Seigneur, rendre visible l’unique Église du Christ, son Eglise sainte, 

catholique, et apostolique. Garde les prêtres et les fidèles unis à leurs évêques ; 

rassemble-nous dans l’Esprit-Saint par l’Evangile et l’Eucharistie, si bien que nos 

Églises de Batroun et de Saint-Étienne, unies dans la charité fraternelle, soient 

signe du Christ présent dans le monde. Lui qui règne … ».   

Et dans la prière de conclusion : « Entretiens, Seigneur, en nos Églises de Batroun et 

de Saint-Etienne la foi véritable et la charité fraternelle, l’esprit de prière et la 

sainteté de vie. Puisque Tu la nourris de la Parole et du Corps du Christ, dirige-la 

sans cesse vers Lui, qui règne … ».  

Dans mon homélie, que Mgr Bataille m’a chargé de prononcer, j’ai dit partant de 

l’évangile de Mt. 13-24-43, la parabole de l’ivraie semée au milieu des grains de blé et 

celle de la graine de moutarde : 

« Nous célébrons la messe d’action de grâces au Seigneur pour les 25 ans du 

jumelage. 25 ans, c’est l’âge de la jeunesse enthousiaste et déterminée à garder 

fidèlement les valeurs du passé et à construire l’avenir.    

Merci Mgr Bataille, cher frère, d’avoir accepté d’accueillir nos jeunes et de les 

compter parmi les tiens. Nos jeunes qui partent avec les vôtres aux JMJ ont décidé 

de rester au Liban alors que beaucoup de leurs confrères ont quitté le pays à cause 

de la situation catastrophique. Ils sont engagés pour l’avenir de leur Église et 

porteurs d’espérance pour l’avenir de leur pays le Liban, Pays-message. Ils sont 

décidés, comme nous, à laisser pousser ensemble l’ivraie et le blé jusqu’à la 
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moisson ; car nous croyons en la miséricorde infinie de Dieu qui donne la chance à 

chacun, dont surtout nos responsables, de se convertir et de réparer leurs torts 

causés aux Libanais.  

Les jeunes De Saint-Étienne et de Batroun ont été à l’origine de notre jumelage, et 

ce sont eux qui porteront le jumelage vers un avenir encore plus riche et plus 

fécond.  Notre jumelage est comme le grain de sénevé comparable au Royaume de 

Dieu qui grandira grâce aux jeunes qui porteront la responsabilité de construire le 

Royaume de Dieu dans leurs Églises, dans leurs sociétés et là où ils auront à 

témoigner de la présence du Christ ». 

Les intentions de la prière universelle ont visé les JMJ, le jumelage, les chrétiens du 

Proche et du Moyen-Orient, et l’Eglise missionnaire.   

A la fin de la messe, Mgr Bataille et moi-même avons béni les jeunes qui partent en 

pèlerinage aux JMJ ; puis nous nous sommes retrouvés tous ensemble au parvis de la 

cathédrale pour un verre d’amitié et un premier contact entre les jeunes Batrouniens et 

Stéphanois. 

Nos jeunes sont partis chacun dans sa famille d’accueil pour le déjeuner et l’après-

midi, et moi je suis allé déjeuner avec Mgr Bataille, Père Tronchon et Père Bruno 

Martin Recteur de la cathédrale. Et le soir j’ai dîné avec le Père Tronchon chez Andrée 

et Maurice Pivot, un couple de la première génération du jumelage et l’un de ses 

premiers responsables.   

  

Lundi 24 juillet 2023    

6h30 : Mme Isabelle Marcuzzi est passée nous prendre à l’évêché, Mgr Bataille et 

moi-même, pour nous amener au parking du stade Geoffroy Guichard où nous avons 

béni le départ des 150 jeunes (dont 19 Batrouniens) aux JMJ dans trois cars. Mgr 

Bataille les accompagne avec sept prêtres, dont le Père Rémi-Gabriel Perchot, 

responsable du groupe, et le Père Edgard Harb.  

L’ambiance est à la joie. Ils partent pleins d’énergie pour une expérience bien spéciale.  

Ils feront une halte à Lourdes où ils célébreront la messe et passeront la nuit. Puis ils 

poursuivront jusqu’au Portugal, où ils seront accueillis la première semaine dans le 

diocèse de Coimbra, avant de rejoindre les jeunes du monde entier à Lisbonne pour la 

fête de la jeunesse et la rencontre avec Sa Sainteté le Pape François.  

Quant à moi, je suis rentré chez Joël et Isabelle Marcuzzi pour le petit déjeuner, puis  à 

l’évêché pour une interview à RCF (Radio Chrétienne de France) à propos des 25 ans 

du jumelage et de l’expérience des JMJ.   

A 12h11, j’ai pris le TGV à Saint-Étienne pour Paris où je passerai quelques 

jours  auprès de mon frère Joseph, qui réagit bien à son traitement et se porte mieux, et 

sa femme Patricia, avant de rentrer vendredi au Liban.     

Le soir, Mgr Bataille m’a envoyé un message disant : « Nous avons fêté Saint 

Charbel à la messe ce soir à Lourdes, et je vous confie à la Vierge Marie. Notre 

première journée s’est très bien passée et nos amis de Batroun s’intègrent 

parfaitement ».  

Merci Seigneur pour la grâce du jumelage et de nos jeunes !  

+ Père Mounir Khairallah, Évêque de Batroun  

 

  


